

# EL PROGRESO

NÚMERO 385

SAN JOSÉ, MIÉRCOLES 13 DE FEBRERO DE 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en  
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la  
PLAZA DE ARTILLERÍA.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y  
AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.

Venta de heno

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este afamado Restaurant. Sólo si decimos que quien lo visita una vez no va á otra parte. No hay más que fijarse en la calidad de sus pensionistas, personas todas de lo más culto.

La cantina, á cargo de ERNESTO, rivaliza con todas. Hace éste unos cocktails que se queda uno chupándose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen todos los días allí á tomar la mañana.

Agencia de Cobros

DE

ALBERTO LEON PAEZ

Y

EMILIO ALPIZAR A.

Se hace cargo de todo cobro, ya sea judicial ó extrajudicialmente.

Oficina: Contigua á la de "El Progreso", frente al Cuartel de Policía.

— ADELINA —

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras), casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de "El Heraldo," en la de "El Tiempo" y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,

JARDINERO ALEMÁN.

COLONES!!

Se reciben en el bien servido Hotel Europa, de Atenas, propiedad de Ramón Araya y Hn<sup>os</sup>, quienes han rebajado el 25% de su módica tarifa acostumbrada.

No dejar de pasar por este acreditado y antiguo establecimiento.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Stbre. de 1900.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Ad: nor.

## EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

## CONSIDERACIONES

Según afirman nuestros colegas *El Tiempo*, *El Día* y *La Revista*, la candidatura del señor Soto, aumenta cada día el número de sus partidarios. Algunos clubs han sido fundados con el propósito de trabajar árdnamente, y el candidato cuenta con la opinión casi unánime de varias importantes localidades.

Algunos amigos, á pesar de la indiferencia con que contemplamos la campaña, han creído ver en nuestro editorial de ayer, un ataque para las filas que proclaman al señor Soto, y un artículo puramente gobiernista. No nos detendremos en argumentar nada acerca de ese asunto; ya en otra ocasión lo dijimos: no queremos prestar ni siquiera nuestro contingente de comparsas, veremos los toros de lejos.

Lo que hay de cierto, es que la verdad es muy amarga, y nosotros tenemos el defecto de hablar en clarísimo romance, para que todo el mando nos comprenda, y no como uno de los más apreciables colaboradores de *El País*,—acerca del cual tenemos el propósito de ocuparnos más extensamente cuando nuestras ocupaciones lo permitan—que escribió hace poco un artículo doctrinario para el pueblo, y como si éste conociese la filosofía del platónico pensador alemán, Shopenhauer, ó las obras de Maquiavelo, comienza su artículo diciéndole á ese mismo pueblo:

*En esta inalterable agonía de la vida, el pensamiento se debate en las congojas de la duda; y se fatiga en penetrar las pro-*

*fundidades del Misterio! . . . .!!!*

Y más adelante: *Ya el Leviatán, se ha puesto en fuga, Hobbes (hay muchas personas ilustradas que no saben quién era Hobbes) está vencido, Helvetio está vencido; sólo Maquiavelo perdura fecundando la ambición y la codicia.*

Hablarle al pueblo en esos términos, es á más de ridículo, como poner en sus manos la *Crítica de la Razón Práctica* de Kant.

Pero como de esto hablaremos dentro de algunos días, volvemos á nuestro asunto, y repetimos, que es muy amargo eso de que le digan á uno la verdad.

Sostenemos que no hay tiranía en Costa Rica, tomada la palabra en su acepción amplia. Ahora, si para juzgar la cuestión nos sirve de criterio el ideal de Gobierno, con que algunos poetas enfermizos sueñan, es claro que encontraremos detestable todo lo que poseemos; Suiza misma será una República bárbara.

No negamos nosotros, y por ese lado sí es insostenible la disputa, que tenemos un Gobierno Centralizador; pero ya eso será asunto que trataremos más adelante, con la amplitud que se merece.

## CAMPO NEUTRAL

¡ALUMBRADO!

*Palabras sacan palabras.*

Con este mote aparece un artículo en "La Vanguardia" n° 15 de 27 del presente, que por lo redondo de la oreja que saca el escrito se comprende quién es él; y por la responsabilidad de que se le hace cargos á este municipio, contesto dicho artículo por

partes, dirigiéndome á los firmantes:

"Comisión," la nombrada por este municipio (mal que les pese á los vecinos firmantes), era la única que podía hacer ese trabajo por su competencia é imparcialidad. Esto lo demuestran ustedes al decir que esos señores no tienen casa etc. y es un error creer maniqués á los que resuelven un asunto fundados en argumentos reales. De la habilidad del municipio no se nada; pero ustedes tienen demasiada "competencia" para calificarla. Cuáles son esas otras personas que pudieron dar ese informe? El Jefe de la huelga me dirán ustedes, verdad?

"Ornato," vean lo dicho en el decreto 28 de 26 de julio de 1893, que es la mejor contestación que puedo darles referente á la inversión de las rentas.

"Emigración," qué personas han emigrado de aquí por no pagar impuestos? Cuando ustedes concreten esta mentira, los refutaré con la realidad. Los hechos son los que deben hablar señores, por que ellos demuestran lo que somos.

"Tirantez de la Jefatura," en esto es en lo único que ustedes han dicho la verdad, y debieron agregarle cuando esta ha sido recargada á don Manuel J. Grillo, como Presidente Municipal, por que es el único que procura destruir la vagancia y borrachera, porque es el único que apoya los empresarios del cantón, mandándoles sus peones que después de estafarles, alguna suma, se retiran á sus bacanales orgias en esta villa, por-

que es el único que no permite que se adeuden impuestos municipales, en fin porque es el único que ha organizado el buen servicio Municipal y de Policía, que tan abandonado se encontraba en épocas anteriores. ¿Será una desgracia ó una dicha, tener hombres así, al frente de los destinos públicos? ¿Qué necesidad tiene el señor Grillo de ocuparse de estos asuntos, cuanto tiempo le falta para los suyos? más tino y menos pasión, señores vecinos firmantes.

“Casas,” ¿dónde está esa abundancia de casas y falta de inquilinos? les pregunto esto por que el estimable Dr. Gregorio Peña, se aburrió de buscar y no consiguió una, hasta que tomó la de don Eduardo Chaverri, á medio construir para arreglarla y poder alojarse. Con palabras simples no se justifican los hechos, señores.

“Botica Francesa,” ₡ 2800 es el depósito del municipio allí, lo cual sabe el Supremo Gobierno y también sabe el motivo por qué no se han ingresado en ninguno de los Bancos del país. Les hago esta advertencia por si creen que ese depósito obedece á alguna negociación. Es decir como la audacia es pariente de la mentira, creo que ustedes me darán la razón al pensar esto.

“Farsa de paja de agua, puente y ariete,” ¡qué atrevida es la ignorancia! A fines del año 1895, contrató el municipio de este cantón, con don Juan López Arias, la hechura de una paja de agua por la suma de 4 mil colones, cuyo contrato fué aprobado

por el Gobierno, y en él consta (porque existe, hé), que debían adelantárcele 400 colones para prepararse de herramientas, víveres y demás accesorios para principiar el trabajo; una vez aprobado dicho contrato exigió López la suma indicada y el municipio se la dió; en Febrero de 1896 que vino en visita oficial el señor Presidente Iglesias, vió prácticamente que la paja de agua no convenía en la forma que decía el contrato y propuso modificaciones, las cuales no aceptó el contratista por perjudicarlo, y como el municipio le exigió la devolución de la suma que le había entregado, él intentó establecer demanda contra éste por falta de cumplimiento en dicho contrato, más los daños y perjuicios; el municipio viendo la justicia del señor López, lo comunicó al Gobierno y éste manifestó que se le dejaran los 400 colones, ¿tendría razón López ó nó? ¿Será culpa del municipio esa pérdida ó sería poca prudencia del Supremo Gobierno al aprobar dicho contrato? Contesten con la audacia de costumbre.

“Gregorio Zúñiga,” este señor se comprometió á construir un puente sobre el río Cañas sujeto á un plano determinado; al armarlo vimos que el municipio se había equivocado y quiso sujetarlo á otra forma, lo cual no aceptó Zúñiga; en cuyo caso dijo que prefería perder 400 colones que había gastado, además de lo que el municipio le había dado por el trabajo, y se le aceptó dejando á beneficio de éste las maderas y demás utensilios que estaban

listos para el puente y que bien valen los ₡ 500 aludidos. Haría mal el municipio? Dónde está el regalo?

Ireneo González, basta ver el artículo 11 de la sesión municipal del 15 del presente mes, para desmentir lo que respecto á este señor dicen ustedes. Más cuidado para calumniar en lo sucesivo.

“José Antº Granados,” nunca hemos tenido negociación alguna con persona de este nombre, por lo cual se ve que la calenturienta imaginación del articulista, no sabía á quien se refería y lo que deseaba, era poner en letra de molde sus excelentes producciones.

“Juan Antº Granados,” este señor fué Jefe Político de aquí en el año de 1899, y el municipio lo comisionó para comprar un ariete en San José, adelantándole con ese fin cien colones; ese señor se marchó para el Salvador sin dar cuenta de su misión al Ayuntamiento; éste inmediatamente denunció lo ocurrido á los tribunales comunes; estos siguen la instrucción correspondiente. ¿Qué más podía hacer esta corporación? Creyó honrado á Granados y éste no correspondió á esta deferencia, eso es lo único malo que hizo el municipio.

“Opresión,” ¿En qué oprime al pueblo? los impuestos municipales están á la altura de su atraso y es de sentir que los que capitanean una huelga que se oponga al pago de impuestos, no se ocupan de cosas más útiles que aquí se necesitan.

El municipio no es ilustre como sarcásticamente lo manifiestan los vecinos firman-

tes en el referido escrito, pero lo cierto es que ninguno de ustedes puede parangonarse con alguno de ellos por sus aptitudes.

"Resumen," el municipio ha manifestado al Ministro que el derecho de alumbrado puede bajarse á tres centavos por metro lineal al mes; pero á seis, no es posible, salvo que haya que procurar nuevos impuestos para sostenerlo, cuando se acabe la pequeña suma que hoy tiene en casa el ayuntamiento, de la que tanto alarde hace el Capitán de la huelga

Como jamás he visto el pergamino de la literatura; perdonarán mi franqueza al escribir repitiendo así: *palabras sacan palabras.*

UN MUNICIPE

Enero 31 de 1901.

## CRONICA GENERAL

En mal estado se encuentra el muelle de Puntarenas. Como el asunto es serio, esperamos que nuestro amigo, el infatigable Ingeniero don Luis Matamoros, como vecino de esa Comarca, nos diga lo que hay de cierto en esa queja de algunos vecinos.

**Antier** murió la señora doña María v. de Orozco. Damos el pésame á su familia.

El viernes tendrá verificativo el enlace matrimonial del joven don Ventura Barruel, con la apreciable señorita Angélica Salazar, sobrina del modelo sacerdote don José. Deseamos á la próxima pareja, toda clase de felicidades.

El sábado recibirá las aguas bautismales la presiosa chiqui-

tina de nuestro querido amigo don Antonio Monge Reyes.

Con placer hemos visto que la prensa de oposición aplaude el proceder del señor Facio con motivo de la circular en que se suplica á los maestros abstenerse de tomar parte en la lucha política que acaba de iniciarse.

Claro está que la disposición del Subsecretario señor Facio, es digna de caluroso aplauso, tanto de Tirios como de Troyanos.

Ayer se decía que continuaba gravemente enfermo, en Cartago, el señor Presidente Iglesias.

Sigue mejor de salud el apreciable Abogado don José M<sup>a</sup> Vargas.

## PARA DORMIR BIEN

Poco importa tener la cabeza alta ó baja, depende de la costumbre de cada persona.

Dormir cuando hayan pasado al menos dos horas de la cena, 7 á 8 horas de sueño son suficientes. En tiempo de calor, es bueno dormir siesta.

El ejercicio y los baños ayudan á conciliar el sueño.

No se deben recurrir sino por excepción, y bajo la vigilancia de un médico, á los narcóticos; su uso es peligroso y su acción se agota pronto.

SE alquila una esquina en buen punto para una pulpería. Tiene sala para servicio de cantina, sala para billar y bodega con excusado y baño. En esta oficina informarán.

## AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos, ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito, á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, 26 de Nov. de 1900.

## La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

## EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

## VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

Dr. Marcos Zuñiga  
Despacha en la Botica de  
**LA VIOLETA.**